



Acuerdo constitucional

Observatorio política y redes sociales

Tras las elecciones del pasado 4 de septiembre, para aprobar o rechazar la propuesta de una nueva Constitución, se registró el mayor porcentaje de asistencia electoral debido al voto obligatorio. Posterior al triunfo del rechazo, los partidos políticos comenzaron a llevar a cabo conversaciones para llegar a un acuerdo sobre las posibilidades para iniciar un nuevo proceso constituyente. Respecto a lo anterior, uno de los primeros en llamar a dialogar fue el presidente Gabriel Boric, citando a los entonces presidentes del senado, Álvaro Elizalde, y de la cámara de diputados y diputadas Raúl Soto.

Imagen 1. Tweet @Presidencia_cl





Fuente: Presidencia de Chile, 2022.

De esta manera, el martes 6 de septiembre, Gabriel Boric tuvo una conversación con los presidentes de diversos partidos políticos con representación parlamentaria, donde quedó expuesta la ausencia del Partido Republicano.

Luego de esta reunión presidida por el presidente, diferentes partidos buscaron unir fuerzas para poder llegar a un acuerdo sobre el futuro proceso. De esa forma, plantearon crear una mesa técnica liderada por los presidentes de ambas cámaras y conformada por las coaliciones de Apruebo Dignidad, Socialismo Democrático y Chile Vamos. Cabe mencionar, que durante este periodo ya se manejaban propuestas sobre un comité de expertos.

Los esfuerzos políticos para concretar un nuevo acuerdo constitucional, finalmente, vieron los primeros frutos el 10 de octubre, donde se trazaron 12 principios o bases constitucionales, en el que entre los principios estaban, por ejemplo, *“Consagrar a Chile como un Estado Social de Derecho”*.

Por último, el día 12 de diciembre, 15 partidos políticos pertenecientes tanto al oficialismo como a la oposición firmaron un acuerdo para continuar con el proceso constituyente. Dicha constitución será redactada por un consejo constituyente compuesto por 50 miembros electos y 24 “expertos” designados por el congreso, teniendo que respetar además las 12 bases constitucionales acordadas.

1. Posición de los partidos en los primeros días del anuncio.

Imagen 2. Comunicados de partidos referente al Acuerdo Constituyente.

Comunicados referentes al Acuerdo Constituyente

Partidos con comunicado oficial

Partidos con comunicado de la presidencia

“Sabemos que será una Constitución que no va a dejar a todos contentos, pero va a establecer un piso mínimo de un Estado social democrático de derecho que va a servir para dictar transformaciones sociales que nos va a cohesionar en un nuevo pacto social”.

“Los q estuvimos x el rechazo nos comprometimos con una BUENA Constitución. Firmamos un acuerdo q aprende de los errores, q no repite número, tiempo ni hoja en blanco del proceso anterior. Construir es más difícil que destruir, nosotros vamos a construir por el bien de Chile”.

“En la 1a convención también había límites q NO se respetaron, ahora el PC y FA firman acuerdo con bases que ellos repudian, pero les abre el camino para avanzar con su afán refundacional, están dispuestos a todo con tal de refundar Chile, ellos pondrán la letra chica y la música”.

Observatorio política y redes sociales.

Fuente: Elaboración propia en base a revisión de cuentas de partidos. Búsqueda realizada el 13-12-2022, desde las 09:30am a 12:54 pm.



Fuente: Elaboración propia

Luego de anunciado el acuerdo constitucional, 9 de los partidos realizaron comunicados oficiales, 3 de estos provinieron de parte de la presidencia, denotando su posición frente a este hecho. 7 hablan de manera positiva, mientras que solo 2 lo critican.

2. Evolución de la conversación en los medios digitales.

Imagen 3. Evolución de Conversación



Fuente: Elaboración propia

Tras el anuncio realizado el día 12 de diciembre en la noche de la misma, creció de manera exponencial el uso del hashtag #AcuerdoConstitucional, donde el peak de tuits fue el día 13 de diciembre con alrededor de 9000 menciones. Sin embargo, a lo largo de la semana fue en decadencia el uso de este hashtag, pero en promedio supera los 1000 tuits por día.

3. Referentes políticos. Expresidentes y constituyentes, su reacción en twitter.

Frente al acuerdo llama la atención la reacción de los expresidentes en los medios digitales, no realizando ninguna mención al hecho, absteniéndose de omitir sus opiniones.

Por otro lado algunos de los ex representantes de la convención constitucional se volcaron a twitter para evidenciar su opinión. Dentro de los que tomaron los medios digitales para expresarse se encuentra el ex vicepresidente de la convención constitucional, Jaime Bassa, se refirió sobre el nuevo proceso constitucional que se llevará a cabo, denotando su preocupación por la intervención del Partido Republicano mediante las propagandas.



Imagen 4. Tweet @Jaime_Bassa



Fuente: Bassa, 2022.

Otros de los ex constituyentes que se han referido sobre el reciente acuerdo, han sido Hugo Gutiérrez, Roberto Vega, Lisette Vergara, Ruggero Cozi, Camila Zárate, Bernardo de la Maza, César Valenzuela y Bárbara Sepúlveda, quien al manifestarse a favor del acuerdo constitucional causó una gran repercusión política.



Imagen 5. Tweet @BSepulvedaHales



Bárbara Sepúlveda Hales ... · 12 dic. ⋮

No es un acuerdo perfecto, pero ninguno iba a serlo.

El proceso debe continuar porque Chile aún necesita una Constitución que supere al Estado subsidiario, consagre derechos sociales, avance en igualdad y paridad de género y proteja el medioambiente.

Además se hará en paridad.



1,159



938



3,547



Fuente: Sepulveda, 2022.



4. Nube de palabras del hashtag #AcuerdoConstitucional.

Imagen 6. Nube de palabras



Fuente: Elaboración propia

Algunas de las palabras más utilizadas durante los días 12, 13 y 14 de diciembre fueron “Constituyentes Electos”, donde surgieron varias críticas hacia el nuevo proceso constituyente, específicamente, a la comisión mixta. Lo anterior, es porque se formará un comité de expertos, no escogidos democráticamente, es por ello, que nos encontramos con menciones como #Mixtano y #NoesAcuerdoesEstafa, entre otras.

Por otro lado, se manifiestan usuarios que se oponen totalmente al proceso utilizando el hashtag #Rechazootroproceso, situación que provoca controversia sobre cuál será el rumbo que tomará este nuevo proceso constituyente.



5. Valorización e influenciadores del hashtag #AcuerdoConstitucional.

Imagen 7. Valorización e influenciadores de la conversación.



Fuente: Elaboración propia

Posterior al anuncio del acuerdo constitucional los internautas utilizaron el hashtag #AcuerdoConstitucional para poder expresar sus opiniones respecto del nuevo proceso. Dentro de las críticas realizadas se demostró el descontento debido a la integración de “expertos” expresando que esta es una comisión mixta, la cual fue rechazada por la ciudadanía en el primer plebiscito. En otro ámbito, el apoyo se enfoca en no descartar un texto que aún no ha sido escrito, teniendo esperanzas en el proceso y el resultado final.



Referencias.

Bassa, J. [@Jaime_Bassa]. (13 de diciembre de 2022). *Sus votos son casi insignificantes en la Cámara, pero su aparato de propaganda es muy potente y estas declaraciones son* [Tweet]. Twitter. https://twitter.com/Jaime_Bassa/status/1602761014730448897

Presidencia de Chile. [@Presidencia_cl]. (05 de septiembre de 2022). *Esta mañana el Presidente @gabrielboric recibió en La Moneda al Presidente del @senado_chile, @alvaroelizalde, y al Presidente de la @Camara_cl* [Tweet]. Twitter. https://twitter.com/Presidencia_cl/status/1566801665038106624

Sepúlveda, B. [@BSepulvedaHales]. (12 de diciembre de 2022). *No es un acuerdo perfecto, pero ninguno iba a serlo. El proceso debe continuar porque Chile aún necesita una Constitución* [Tweet]. Twitter. <https://twitter.com/BSepulvedaHales/status/1602485896476971008>



Equipo Observatorio Política y Redes Sociales

Director ejecutivo.

Nicolás Freire

Coordinación de ayudantes.

Flavia Santos

Constanza Lara

Ayudante de periodismo

María Paz Barrales

Ayudantes de investigación

Bárbara Muñoz

Diego Calfiñir

Pablo Álvarez

Cyntia Mancilla

Esteban Moreno

Camila Duarte

Joaquín Pérez

David Valdés